

Prof. Dr. Stefan Huber

Forschungsprofessor für Empirische Religionsforschung

Biografie

Geboren 1960 in Marktoberdorf, Deutschland

1980–1987: Studium der Theologie in München und Fribourg (CH) – Abschluss lic. theol. (summa cum laude)

1987–1993: Wissenschaftlicher Assistent an der Theologischen Fakultät der Universität Fribourg (CH) an den Lehrstühlen für NT, Fundamentaltheologie und Dogmatik

1990–1996: Studium der Psychologie in Fribourg (CH) – Abschluss lic. phil. (summa cum laude)

1996–2001: Wissenschaftlicher Assistent am Departement für Psychologie der Universität Fribourg (CH) am Lehrstuhl für Angewandte Psychologie

2002: Promotion zum Dr. phil. in Religionspsychologie am Departement für Psychologie der Universität Fribourg (CH) (summa cum laude)

2002–2005: Leitung eines von der VOLKSWAGEN-Stiftung finanzierten Projekts zur Entwicklung neuer Messmethoden (qualitativ und quantitativ) an der Universität Trier

2006–2009: Entwicklung des Forschungsdesigns und Durchführung sowie Verschriftlichung von Basis-Analysen der ersten Welle des Religionsmonitors der Bertelsmann Stiftung

2008: Habilitation in Religionswissenschaft an der Evangelischen Theologischen Fakultät der Ruhr Universität Bochum

2012–2025: Ausserordentlicher Professor für Empirische Religionsforschung und Theorie der interreligiösen Kommunikation am Institut für Praktische Theologie an der Theologischen Fakultät der Universität Bern

2017–2025: Direktor des neugegründeten Instituts für Empirische Religionsforschung (IER) an der Theologischen Fakultät der Universität Bern (<https://www.ier.unibe.ch>)

2025: Gründung des Instituts für Spiritualität und Empirische Theologie (IFSET) (<https://www.ifset.ch>)

Seit 2026: Forschungs-Professor für Empirische Religionsforschung an der STH Basel

Forschungsschwerpunkte

- Messung von Religiosität und Spiritualität

- Psychologie der persönlichen Konstrukte und Repertory Grid Technik
- Empirische Theologie
- Individueller Glaubenswelten
- Narrative Interviews
- Religiöser Fundamentalismus

Eingeworbene Drittmittelprojekte (als Principal Investigator)

2026: SNF 241495 – bewilligt ab 1.4.26: *Religiöse Erfahrungen in der Schweiz und in Europa*. Scientific Exchange mit Dr. Gergely Rosta (Budapest) (12'500 CHF).
<https://data.snf.ch/grants/grant/241495>

2022: SNF 205047 – laufend bis 30.6.26: *Wie verändert sich Religiosität? Religiöse Dynamiken im Spiegel eines multidimensionalen Modells der Religiosität*. Forschungsprojekt (1'211'022 CHF). <https://data.snf.ch/grants/grant/205047>

2018: SNF 183405 - abgeschlossen: *Mehrdimensionales Modell der Spiritualität*. Scientific Exchange mit Dr. Sarah Demmrich (Münster) (CHF 18'500).
<https://data.snf.ch/grants/grant/183405>

2016: SNF 163880 - abgeschlossen: *Religion and Patterns of Social and Economic Organization. Elective Affinity Between Religion and Economy in Christian Denominations in Switzerland and Russia*. Forschungsprojekt zusammen mit Prof. Dr. Ivan Zabaev (St. Tikhon's Orthodox University, Moskau) (CHF 249'630).
<https://data.snf.ch/grants/grant/163880>

2015 SNF 162912 - abgeschlossen: *Interreligiöse, insbesondere christlich-muslimische, Paarbeziehungen in der Schweiz. Welche Faktoren tragen zu ihrem Gelingen oder Scheitern bei?* Forschungsprojekt zusammen mit Prof. Dr. Dominik Schöbi (Fribourg) (CHF 538'335). <https://data.snf.ch/grants/grant/162912>

2015: SNF 160844 - abgeschlossen: *Religion and Political and Economic Transformations in Ex-Socialist Countries*. Scientific Exchange mit Dr. Aurelian Plopeanu (Iasi, Rumänien) (CHF 11'180). <https://data.snf.ch/grants/grant/160844>

2014: SNF 156241 - abgeschlossen: *Säkulare in der Schweiz: Ein mixed methods Projekt*. Forschungsprojekt zusammen mit Prof. Dr. Jörg Stolz (Lausanne) (CHF 490'288).
<https://data.snf.ch/grants/grant/156241>

2014: SNF 153528 - abgeschlossen: *Xenosophia und Xenophobia in and between Abrahamic Religions. Social, Personal and Religious Causes of Xenophobic and Xenophobic Patterns in Inter-Religious Relations*. Forschungsprojekt (CHF 397'067).
<https://data.snf.ch/grants/grant/153528>

2002: VOLKSWAGENSTIFTUNG - abgeschlossen: *To Measure Religiosity. Development of Measurement Instruments within the Framework of a Multidimensional Model of Religiosity*. Forschungsprojekt (EUR 400'000)

Bibliografie

Monografien

Dimensionen der Religiosität, Freiburg (Schweiz): Universitätsverlag, 1996, 291 S.

Zentralität und Inhalt. Ein neues multidimensionales Messmodell der Religiosität, Opladen: Leske und Budrich, 2003, 374 S.

Artikel in wissenschaftlichen Peer-Reviewed Journals

»God« is still encountered – even by Reformed Christians in Switzerland, in: *Jahrbuch für Seelsorge, Spiritual Care und Pastoralpsychologie* 1, 2026, (im Druck).

<https://bop.unibe.ch/JSSP/issue/current>

Experiences of Transcendence and the “Invisible Religion” (mit Hubert Knoblauch), in: *Hum Stud*, 2025, 19 S. <https://doi.org/10.1007/s10746-025-09802-4>

Religiosity and Spirituality of German-Speaking Pilgrims on the Way of St. James (mit Detlef Lienau und Michael Ackert), in: *Religions* 13(1), 2022, 51, 21 S.

<https://doi.org/10.3390/rel13010051>

Das religiöse Selbstkonzept Grid (RSG) – eine Methode zur individuumszentrierten Darstellung religiöser und spiritueller Selbstkonzepte (mit Herbert Scheiblich), in: *Spiritual Care* 9(2), 2021, 173-183. <https://doi.org/10.1515/spircare-2020-0055>

On the Relationship of Value Priorities with the Centrality of Religiosity and a Variety of Religious Orientations and Emotions (mit Carsten Gennerich), in: *Religions* 12, 2021, 157, 16 S.

<https://doi.org/10.3390/rel12030157>

»Die dunkle Seite der Macht«. Fallbeispiele zur Ambivalenz spiritueller Erfahrungen (mit Mathias Tanner und Herbert Scheiblich), in: *Cultura & Psyché. Journal of Cultural Psychology* 1, 2020, 145-155. <https://doi.org/10.1007/s43638-020-00011-7>

Religiosität in unterschiedlichen Religionskulturen – Vergleiche auf der Basis der Centrality of Religiosity Scale (mit Michael Ackert und Herbert Scheiblich), in: *Cultura & Psyché. Journal of Cultural Psychology* 1, 2020, 171–185. <https://doi.org/10.1007/s43638-020-00007-3>

Negative views of Islam in Switzerland with special regard to religiosity as an explanatory factor (mit Alexander Yendell), in: *Zeitschrift für Religion, Gesellschaft und Politik* 4(1), 2020, 81-103. <https://doi.org/10.1007/s41682-020-00053-x>

The Relevance of the Centrality and Content of Religiosity for Explaining Islamophobia in Switzerland (mit Alexander Yendell), in: *Religions* 11(3), 2020, 129, 15 S. <https://doi.org/10.3390/rel11030129>

Validation of the Short Forms of the Centrality of Religiosity Scale in Georgia (mit Michael Ackert, Erekle Maglakelidze und Irina Badurashvili), in: Religions 11(2), 2020, 57, 22 S.

<https://doi.org/10.3390/rel11020057>

What Do Seculars Understand as 'Spiritual'? A Replication of Eisenmann et al.'s Semantics of Spirituality (mit Sarah Demmrich), in: Journal of Religion in Europe 13(1-2), 2020, 67-95.

<https://doi.org/10.1163/18748929-13010008>

Brazilian Validation of Centrality of Religiosity Scale (CRS-10BR and CRS-5BR) (mit Mary Rute Gomes Esperandio und anderen), in: Religions 10(9), 2019, 508, 15 S.

<https://doi.org/10.3390/rel10090508>

Does Religiosity Matter? Explaining Right-Wing Extremist Attitudes and the Vote for the Alternative for Germany (AfD) (mit Alexander Yendell), in: Religion and Society in Central and Eastern Europe 12(1), 2019, 63-83. <https://rascee.net/index.php/rascee/article/view/107>

Multidimensionality of Spirituality: A Qualitative Study among Secular Individuals (mit Sarah Demmrich), in: Religions 10(11), 2019, 613, 26 S. <https://doi.org/10.3390/rel10110613>

The impact of religiousness on the attitude towards aggression and on aggressive behavior in a forensic-psychiatric inpatient sample (mit Irina Franke und anderen), in: Fortschritte der Neurologie Psychiatrie 89(3), 2019, 91-96. <https://doi.org/10.1055/a-0897-3877>

Religious Diversity and Religious Vitality: New Measuring Strategies and Empirical Evidence (mit Volkhard Krech, Richard Traunmueller und Markus Hero), in: Interdisciplinary Journal of Research on Religion 9, 2013, 3, 21 S. <https://www.religjournal.com/pdf/ijrr09003.pdf>

The Centrality of Religiosity Scale (CRS) (mit Odilo W. Huber), in: Religions 3(3), 2012, 710–724. <https://doi.org/10.3390/rel3030710>

Forgiveness by God and Human Forgiveness: The Centrality of the Religiosity Makes the Difference (mit Mathias Allemand und Odilo W. Huber), in: Archive for the Psychology of Religion 33(1), 2011, 115–134. <https://doi.org/10.1163/157361211X565737>

The inventory of emotions towards God (EtG): psychological valences and theological issues (mit Matthias Richard), in: Review of Religious Research 52(1), 2010, 21–40. <https://doi.org/10.2307/20778545>

The Psychological Outcome of Religious Coping with Stressful Life Events in a Swiss Sample of Church Attendees (mit Urs Winter und anderen), in: Psychotherapy and Psychosomatics 78(4), 2009, 240–244. <https://doi.org/10.1159/000219523>

Der Religiositäts-Struktur-Test (R-S-T) – Kernkonzepte und Anwendungsperspektiven, in: Prävention: Zeitschrift für Gesundheitsförderung 31(2), 2008, 38–39. https://www.researchgate.net/publication/286922540_Der_Religiositats-Struktur-Test_R-S-T_Kernkonzepte_und_Anwendungsperspektiven

Kerndimensionen, Zentralität und Inhalt. Ein interdisziplinäres Modell der Religiosität, in: Journal für Psychologie 16(3), 2008, 17 S. <https://journal-fuer-psychologie.de/article/view/202>

Entwicklung und Validierung einer Skala der Bereitschaft zu verzeihen (SBV) (mit Mathias Allemann, Angelika Sassin-Meng und Manfred Schmitt), in: *Diagnostica* 54(2), 2008, 71–84.
<https://doi.org/10.1026/0012-1924.54.2.71>

Value Priorities and Content of Religiosity – New Research Perspectives (mit Carsten Gennerich), in: *Archive for the Psychology of Religion* 28(1), 2006, 253–267.
<https://doi.org/10.1163/008467206777832508>

Studying empirically religious development: Interview, Repertory Grid, and specific Questionnaire Techniques (mit Dominik Schenker und K.H. Reich), in: *Archive for the Psychology of Religion* 24, 2003, 66–87. <https://doi.org/10.1163/157361203X00318>

Buchbeiträge

Hochreligiös gleich fundamentalistisch? Eine Einordnung, in: Faix, Tobias / Jung, Stefan / Künkler, Tobias (Hrsg.), *Evangelische Hochreligiöse im Diskurs*, Stuttgart: Kohlhammer, 2020, 53-66.

Interreligiöse Paarbeziehungen im Fokus der empirischen Religionsforschung. Der Forschungsstand im Überblick (mit Franziska Huber und Emmanuel Schweizer), in: von Stosch, Klaus / Baumann, Ann-Christin (Hrsg.), *Ehe in Islam und Christentum. Beiträge zur Komparativen Theologie*: Vol. 19, Paderborn: Ferdinand Schöningh, 2016, 147-160.
https://doi.org/10.30965/9783657782550_011

Religiöse Erfahrungen nehmen zu! Längsschnittanalysen zur Religiosität junger Erwachsener in den westeuropäischen Daten des Religionsmonitors 2008 und 2013, in: Roebben, Bert / Schlag, Thomas (Hrsg.), "Jedes Mal in der Kirche kam ich zum Nachdenken": Jugendliche und Kirche. Jahrbuch für Jugendtheologie: Vol. 4, Calwer Verlag, 2016, 64-77.

Säkularisierung und Individualisierung. Volkskirchliche Perspektiven in der gegenwärtigen Umwälzung der religiösen Landschaft, in: Plüss, David / Wüthrich, Matthias D. / Zeindler, Matthias (Hrsg.), *Ekklesiologie der Volkskirche. Theologische Zugänge in reformierter Perspektive. Praktische Theologie im reformierten Kontext*: Vol. 14, Zürich: TVZ, 2016, 17-28.

Kommentar: Gott ist tot! Tatsächlich? - Transzendenz Erfahrungen und Transzendenzglaube im ALLBUS 2012, in: Bedford-Strohm, Heinrich / Jung, Volker (Hrsg.), *Vernetzte Vielfalt. Kirche angesichts von Individualisierung und Säkularisierung*, Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus, 2015, 267-276.

Anzeichen einer Trendwende? Längsschnittanalysen zum Religionsmonitor 2008 und 2013, in: Weyel, Birgit / Bubmann, Peter (Hrsg.), *Kirchentheorie. Praktisch-theologische Perspektiven auf die Kirche*, Leipzig: Evangelische Verlagsanstalt, 2014, 94-114.

Religions- und kirchensoziologische Perspektiven, in: Kunz, Ralph / Schlag, Thomas (Hrsg.), *Handbuch für Kirchen und Gemeindeentwicklung, Neukirchen-Vluyn: Neukirchener Theologie*, 2014, 73-80.

Wie zentral ist Religiosität? Anmerkungen zur RELAK-Studie, in: Kranz, Dirk / Krebs, Andreas (Hrsg.), *Religiosität in der Alt-Katholischen Kirche Deutschlands. Eine empirische Studie. Ergebnisberichte und Kommentare*, Bern: Staempfli, 2014, 95-99.

Säkulare in der Schweiz. Wie verstehen sie sich? Welche Einstellungen haben sie zu religiösen Menschen oder Institutionen? (mit Carsten Ramsel und Jörg Stolz), in: Walther, Tabitha / Hoffmann, Claudia / Heuser, Andreas (Hrsg.), Erfassen – Deuten – Urteilen. Empirische Zugänge zur Religionsforschung, Zürich: TVZ, 2013, 89–100.

Die Semantik des empirischen Systems. Archimedischer Punkt und Achillesverse der sozialwissenschaftlichen Religionsforschung, in: Petzoldt, Matthias (Hrsg.), Theologie im Gespräch mit empirisch arbeitenden Wissenschaften, Leipzig: Evangelische Verlagsanstalt, 2012, 13-34.

Transdisziplinäre Modellierung der Religiosität am Beispiel des Religionsmonitors 2008, in: Kropac, Ulrich / Meier, Uto / König, Klaus (Hrsg.), Jugend - Religion - Religiosität. Resultate, Probleme und Perspektiven der aktuellen Religiositätsforschung, Regensburg: Pustet, 2012, 55-67.

Religiosität und Spiritualität im deutschsprachigen Raum. Ein Überblick, in: Balck, Friedrich / Berth, Hendrick / Klein, Constantin (Hrsg.), Die Bedeutung von Religion für die Gesundheit. Konzepte - Befunde - Erklärungsansätze, Weinheim: Juventa, 2011, 163-187.

Spirituelle und religiöse Konstrukträume. Plurale Konstruktionsweisen religiöser und spiritueller Identitäten im Spiegel der deutschen Daten des Religionsmonitors 2008 (mit Constantin Klein), in: Büssing, Arndt / Kohls, Niko B. (Hrsg.), Spiritualität jenseits des Glaubens. Transdisziplinäre wissenschaftliche Grundlagen im Zusammenhang mit Gesundheit und Krankheit, Heidelberg: Springer, 2011, 53-66.

Psychology of Religion (mit Odilo W. Huber), in: Anderson, Allan / Bergunder, Michael / Droogers, Andre / van der Laan, Cornelis (Hrsg.), Studying Global Pentecostalism: Methods and Theories, Berkeley, CA: University of California Press, 2010, 133-155.

Der Religionsmonitor 2008: Strukturierende Prinzipien, operationale Konstrukte, Auswertungsstrategien, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), Woran glaubt die Welt? Analysen und Kommentare zum Religionsmonitor 2008, Gütersloh: Bertelsmann Stiftung, 2009, 17-52.

Das religiöse Feld zwischen Globalisierung und Regionalisierung: Vergleichende Perspektiven (mit Volkhard Krech), in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), Woran glaubt die Welt? Analysen und Kommentare zum Religionsmonitor 2008, Gütersloh: Bertelsmann Stiftung, 2009, 53-96.

Vom Öffnen der Blackbox. Religiöse Determinanten der politischen Relevanz der Religiosität, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), Woran glaubt die Welt? Analysen und Kommentare zum Religionsmonitor 2008, Gütersloh: Bertelsmann Stiftung, 2009, 667-689.

Faith or morality? 'Theological sediments' depending on centrality, content, and social context of personal religious construct systems (mit Constantin Klein), in: Francis, Leslie J. / Robbins, Mandy / Astley, Jeff (Hrsg.), Empirical Theology in Text and Tables: Qualitative, Quantitative and Comparative Perspectives. Empirical Studies in Theology: Vol. 17, Leiden: Brill, 2009, 247-267. <https://doi.org/10.1163/ej.9789004168886.i-408.93>

On Opening the Black Box. Religious Determinants of the Political Relevance of Religiosity, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), What the World Believes: Analysis and Commentary on the Religion Monitor 2008, Gütersloh: Bertelsmann, 2009, 641-661.

Religion Monitor 2008: Structuring Principles, Operational Constructs, Interpretive Strategies, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), What the World Believes: Analysis and Commentary on the Religion Monitor 2008, Gütersloh: Verlag Bertelsmann Stiftung, 2009, 17-51.

https://www.ier.unibe.ch/unibe/portal/fak_theologie/dep_evth/m_emrel/content/e586890/e736143/e736145/Huber_2009_Structuring_principles_of_the_Religion_Monitor_ger.pdf

The Religious Field between Globalization and Regionalization - Comparative Perspectives (mit Volkhard Krech), in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), *What the World Believes: Analysis and Commentary on the Religion Monitor 2008*, Gütersloh: Bertelsmann, 2009, 53-93.

[Huber and Krech \(2009\) Global religious field.pdf \(PDF, 252KB\)](#)

Die dunkle Seite der Macht - Aspekte einer Soziologie des Teufels, in: Ebertz, Michael N. / Faber, Richard (Hrsg.), *Engel unter uns. Soziologische und theologische Miniaturen*, Würzburg: Verlag Köningshausen & Neumann, 2008, 119-124.

Analysen zur religiösen Praxis. Ein Blick in die Schweiz, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), *Bertelsmann Religionsmonitor 2008*, Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus, 2007, 158-166.

Are Religious Beliefs Relevant in Daily Life?, in: Streib, Heinz (Hrsg.), *Religion Inside and Outside Traditional Institutions. Empirical Studies in Theology: Vol. 15*, Leiden/Boston: Brill, 2007, 211-230. <https://doi.org/10.1163/ej.9789004157927.i-322.64>

Aufbau und strukturierende Prinzipien des Religionsmonitors, in: Bertelsmann Stiftung (Hrsg.), *Bertelsmann Religionsmonitor 2008*, Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus, 2007, 21-31.

Der Religiositäts-Struktur-Test (R-S-T). Systematik und operationale Konstrukte, in: Gräb, Wilhelm / Charbonnier, Lars (Hrsg.), *Individualisierung - Spiritualität - Religion: Transformationsprozesse auf dem religiösen Feld in interdisziplinärer Perspektive. Studien zu Religion und Kultur / Studies of Religion and Culture: Vol. 1*, 2007, Münster: Lit-Verlag, 131-171.

Spirituelle Räume. Ein Beitrag zur Phänomenologie des religiösen Erlebens im Alter, in: Kunz, Ralph (Hrsg.), *Religiöse Begleitung im Alter: Religion als Thema der Gerontologie*, Zürich: TVZ, 2007, 45-71.

Nun sag, wie hast Du's mit der Religion. Eine Anleitung zur Erkundung verschiedener Glaubensstypen, in: Unternährer, Nathalie (Hrsg.), *Glaubenssache. Ein Buch für Gläubige und Ungläubige*, Baden: hier + jetzt, 2006, 10-17.

Religiöse Entwicklung im Spiegel der Repertory-Grid-Technik, in: Rollet, Brigitta / Herle, Marion / Braunschmid, Ingrid (Hrsg.), *Eingebettet ins Menschsein: Beispiel Religion. 3. Band: Aktuelle Studien zur religiösen Entwicklung. Psychologie des Kindes- und Jugendalters*, Lengerich: Pabst, 2004, 77-93.

Zentralität und multidimensionale Struktur der Religiosität: Eine Synthese der theoretischen Ansätze von Allport und Glock zur Messung der Religiosität, in: Zwingmann, Christian / Moosbrugger, Helfried (Hrsg.), *Religiosität: Messverfahren und Studien zu Gesundheit und Lebensbewältigung*, Münster/New York/München/Berlin: Waxmann, 2004, 79-105.

Individuelle Religiosität im Spiegel der Repertory-Grid-Technik, in: Henning, Christian / Nestler, Erich (Hrsg.), *Konversion. Zur Aktualität eines Jahrhundertthemas. Einblicke. Beiträge zur Religionspsychologie: Vol. 4*, Frankfurt am Main: Peter Lang, 2002, 173-190.

Der Glaube versetzt Berge! Sozialpsychologische Effekte der Suche nach der Gerechtigkeit Gottes, in: Eigenmann, Urs / Noti, Odilo / Spengler, Simon / Walpen, Bernhard (Hrsg.), *„Suchet zuerst das Reich Gottes und seine Gerechtigkeit“*, Luzern: Edition Exodus, 2001, 244-256.

Nonmetrische Multidimensionale Skalierung (NMDS) als Messmodell für subjektive Sichtweisen der Religiosität, in: Henning, Christian / Nestler, Erich (Hrsg.), *Religionspsychologie heute. Einblicke. Beiträge zur Religionspsychologie: Vol. 2*, Frankfurt am Main: Peter Lang, 2000, 361–377.

[Stand: 12. Februar 2026]